九六八年(掲載誌、発行元不明)

仕事にうもれてこそ勉強はできるものだ

日本生産性本部プログラム教育研究所長 矢 口

新

遊ぶ時間の意味

っていました。 授業を受けること、講義を受けることだと思ず本を読むこと、もう一つは、学校へ行っておいころ私は、勉強することといえば、ま

高等学校へいって――それは、いまから三 高等学校へ入る――何かの機会に教授から 「君、勉強というのは、遊んでいるときのほ うが、ほんとうの勉強になるのだよ」といわ うが、ほんとうの勉強になるのだよ」といわ うが、ほんとうの勉強になるのだよ」といわ うが、ほんとうの勉強になるのだよ」といわ たころもありましたが、「ハッ」と思ったも ところもありましたが、「ハッ」と思ったも ところもありましたが、「ハッ」と思ったも ところもありましたが、「ハッ」と思ったも ところもありましたが、「ハッ」と思ったも

> 思いませんでした。 遊びましたが、それを時間のむだとは決していころでしたが、ときには脱線して、相当にあるとしみじみ有難く感じています。私も若

生活のすべてを大事に

大きな力となっているように感じられます。旅行したり、しゃべったりしたことのほうが校の授業。よりは、友だちと何かをやったり、いまの私を育ててくれたものは、どうも。学いまのような生活をふりかえってみますと、

私の生活のすべてが、私をつくってくれた ことばを知らないでしょうが、ことばはどう と思っています。いまの若い人は、こういう 軽んずべからず」という教訓は価値があった のであって、そういう意味で「一寸の光陰を

まにして思えば、その教授は私の恩人で

いうことばのためでした。
にのは、教授の「遊ぶ時間は大切にしろ」とた。そういうものでもおぼれることがなかった。そういうものでもおぼれることがなかった。麻雀なども私の若いころから流行しはじた。麻雀なども科の若い

真剣にとりくむこと

に語りあったものでした。を徹してひそかの大学の教養学部くらいでしたから、左翼のの大学の教養学部くらいでしたから、左翼の別にとりくんでいました。そのころは、左翼のがとりくんでいました。

私は実践運動にのり出すほどの勇気(?)

か自分の才能を早く見つけなければ」と焦りのような人材のなかで、能なしの私は「なにく人もいれば、音楽を志す人もいました。そくのと、一風かわった人物がいて、小説を書当時の高等学校は、いまの高等学校にくら

を感じたものです。

考える力を身につける

強は入門の講義というべきもので、 りませんでした。講義をノートにとって、 るというような時期でした。 らましについてオリエンテー いのくりかえしでした。当時の大学一年の勉 れでおしまいだという、どうもさびしいおも 大学へはいって、いろいろの講義を聞きま 正直いって感激したことはあまりあ ションを受け 学問のあ そ

あると、 身につける」それがほんとうの勉強だ、 といっしょに考えるように」といって、 それほどたいしたことはないなどと放言し うな結果になるのも事実でした。 うことを感じとりました。そのような講義が には何かひきつけられるものがありました。 っかり私を感激させたのです。 ていましたが、それでもいくつかの講義はす くり資料を説明し、解明してくださった教授 はともあれ「頭を練る、 講義内容をノートにとるだけでなく、 ほかの講義がおもしろくなくなるよ 物を考える力を 本を読んで ゆっ 私

事実が何であるかを考える

切だ。ひとつひとつのことばが何を言ってい すが、テキストを使ってみんなで読んでいく くては・・・。 むだだ、 ています。 その後、 たときは、胸にこたえました。このことばは、 るのか、 実が何であるかをつかんで、考えることが大 るうちに、教授が へりくつをならべたて、 ない、いきつくところがないときもありました。 よいものもありましたが、 ものです。これもただお義理に読んでいけば 私は、いろいろな理論を一 演習というのがありました。 私を支配している根本の考えになっ よく考えなくてはだめだ」といわれ 生きた事実にことばがついていかな 死んだことばをいくらつかっても 君、 なんといっても、事 友達とやりあってい 活発に議論をおこ ―というよりも いまのゼミで

生意気ざかりのころですから、

講義内容は

忙しい中での勉強

との中で、 だよ」ともいわれました。これも、 ったら、 生私をささえてきたことばです。 また、 中でやるものだよ。 君、 「静かなところで勉強したい」 もまれながらやるものだよ。 勉強は忙しいところで、 それがほんとうの勉強 その 人び とい 俗界 後、

という印象は、

いまも残っています。

も同じではないかと感じる講義も多か

った

現実をどう打開するかということのなかで、 るようにおもえます。 らきりぬけたところに、 いろいろ考え、 は大学を卒業して、 というのがいまの私の感想です。 学校での勉強は、 しらべ、 実際の問題にぶつかり、 ほんとうの勉強ではな 失敗をして、 ほんとうの勉強があ 高校あるい どうや

初心忘るべからず

何十年ももちつづけられるかどうかで、 べからず」といういいことばがあります。 しも身がひきしまるものです。「初心、 の人生の豊かさはきまるでしょう。 生のころの身の引きしまる思いを、 サラリーマン一年生となったときは、 その後 忘る だれ

年

間はとかくルーズになりがちで、 数限りなくありました。 かっていく。 るものです。 あることなのです。 いちばん豊かなときです。そう思っても、 「人生が豊かだ」というのは結局、 それがよい結果になったことは 初心になって、 初心のときが、 ものごとにぶつ 初心を忘れ その人の 初心で

学校と社会のちが

いうことがわかりさえすればよいという 学 校時代は責任ある場に立たされず、

とがわかるなどという簡単なことでは 受身の立場でしたが、 **責任で処理**しなくてはならないのです。 のです。自分の目の前にある仕事を、 できなくてはならないのです。 社会はただ人のいうこ 自分の な

はなく、 りません。 学校ではそういう立場におかれたことがあ それは動いている社会の一こまなのです。 いまの学校の教育があやまっている そのような立場におかれないので

というものです。 自力がつきます。 社会の一こまとして働くとき、 自力のつみかさねこそ勉強 ほんとうに

自己啓発などということがいわれますが、

視しがちですが、それではその人はとまって いうことなのです。 あると考えるべきです。 そのようなことが特別にあるのではなく、 しまいます。 かれていくのです。 ころに生きがいを感じ、 このようなことが、 働くところに、 初心を忘れない人は、 仕事になれてくると、 おのずから自己啓発が 初心をもちつづけると そこから自己がひら 真剣に生きてゆくと どんな仕 生

事にも奥深く探究してゆく態度をもって

この態度こそ自己啓発の基本だという

ことになります。

つまり真剣に生き、

真剣に

です。これを忘れては、ごまかしの生活にな 働くところに、 くらせないということです。 もに、まわりの人にも、 るには、自分がごまかしの生活をしないとと かないものです。このようなごまかしをさけ ってしまいます。ごまかしの生活におちこん きることそのことであり、 勉強といっても、 後で気がついても、 自己の勉強があるのです。 小手先の技術でなく、 もうとりかえしのつ ごまかしの世界をつ 働くそのことなの 生.

勉強とはどういうことか

めにも、

社会のためにもならないのです

11

 \mathcal{O} というような態度こそが、 ないから、 くところに勉強があるのです。 いうこととなんらかわることはありません。 を他人に見せるために、 づきするものでもありません。 それで成り立つものではありませんし、長つ はそうであってもよいでしょうが、 ように勉強しようなどと考えがちです。 仕事をうまく処理しよう、 にやるものではない。 すがたであり、 先に言ったように、仕事を一心にやってい 勉強とか学習というものは、 なんとか真実をつきとめてやろう そこに勉強とか学習すると 勉強することによって カッコよくやろうと 仕事に対する真実 あいつに負けない それでは仕事 ここがわから なにかのため 実際には 動機

いうことが成り立つのです。

そ、 あって、 が育ちません。 ような、 を台無しにすることになり、それは自分のた いでしょう。そうでなければその人は、 なら、 もし、どうしてもそのような態度がとれな おもしろそうだからやってみようという その人間の成長があり、人生の豊かさも 解決していこうという態度をもつことこ そのしごとをかわらなくてはならな 仕事へのいきがいがあるのです。 あいまいな態度ではいつまでも自分 自分に課せられた難題を探究 一生

とになります。 たはこれから四十年間 ときにもった「初心」を忘れなければ、 していると考えなければなりません。 ているのであったら、 すべきことです。 思ってさしつかえないでしょう。これは反省 かったら初心を忘れて、 って仕事をしていることでしょう。そうでな 年たったときのあなたは、興味と情熱をも 初心をもって、 その反省すらできなくなっ それを忘れないでいれ その人はすっかり堕落 屈服しているのだと 大変な勉強をするこ ば

企業 への参加という意味

日 本 . (T) 企業は決して完全な体制 で はな

矢口新ライブラリー 06840 仕事に埋もれてこそ勉強はできるものだ

ずしもこれらの人々が、

完全な態度で仕事を

「NO!」とい

しているかといえば、それは

にかかっているのです。そしてあなたの周囲

何十年先輩という人もいます。

かなら

ぐれた方向にもってゆくのは、

清新なあなた

私たちの職場は欠点だらけです。

それをす

なんにもなりません。

うことさえもいえます。

なたはこれらの人々が持つ良い点をと

あります。 以来、まだ百年しか経ていないということも ろうと、中小企業であろうと、大して差はな だ未完成なものと考えられます。 といってよいでしょう。 いのです。その根本原因は、 いや、大部分は、 日本企業が明治 大企業であ ま

りい

れ

また悪い点はすてさって新しい

方向

それがあなたの実践の場で、 といえるのです。だからあなたがいかに多く 中で実現しなければならないのです。 たの仕事を通して発見しなければならない の本を読もうとも、 でもってきてこそ、本当の勉強、 のです。研究しなければならないのです。 あるあなた方の探究心にかかっているので そして、それらを具体的にあなたの仕事の そのような状態を完全化するのは、 どこに真実のありかたがあるのか、 人の話を多く聞こうとも、 生かされなけれ 学習がある そこま 社員で あな

> きるのです。 ちたてるには、あなた方の真剣な仕事、 た方は、 な探究が必要なのです。そしてはじめてあな 社会の競争で没落することになるでしょう。 な状態にならなければ、 にもっていかなければいけません。この 若い力が、古いものの上に新しいものをう 本当の意味において、 日本はおそらく国際 企業に参加で 真剣

そして、ほんとうの意味での企業参加をは 毎日の仕事が大変楽

しいものになるでしょう。 つきり確認できた人は、

4